

~~Skabijja~~. (Χριστός) 1307

54

Την 1307 ο αρχηγός των επαρχείων βασιλιάς της Αγ. Ερε
ταΐσιαν Ρουμανίας, και διοικητής γ. κώδικα Συνονιμ
ρήπεις Τύριας, πετύχασε την χερσόμορφη θάλασσαν σε 8.).
οντοδρόμιον αβούληκε την επιβεβαίωσην της Χριστού-
στην (Καβάιας) γ. την ορθοίαν γ. οχυρων δέοντα
τοιστού, θηράμων ταυτότηταν γενναῖαν την είσοδο
είσοδων χωριών γ. Μονεμ., κεράφη την ονομασίαν οντο-
ταΐσιας γ. τη Δ. Σ. γρατ. Αδων Μοναστηρία, α' Γρατ. κα'
νοτρόπειν ωροδότης αρδούσαν την αρχόντων ανέστην κα
δίσαντα πειραιάδα, την επωνυμίαν οντούντην εποίειν αναν.
δοιούν αποργύνιαν ..

ΑΚΑΔΗΜΙΑ

Kabylia. ~~Xp̄igōs̄j̄s.~~ Néapolis.
Appoja.

La reconstruction des murs de Cavalla.

Au 10^e siècle

Bul. de Cr.

Hellenique

1882.2.267

La ville de Cavalla, la Christopolis des Byzantins (2), que, v. 60 S. Reinach, les Levantins appellent la Cavalle, s'élève sur un promontoire de la côte de Macédoine, en face de l'île de Thassos. Le promontoire est entouré d'une muraille de construction byzantine, réparée à l'époque Soliman le Magnifique et entretenue depuis avec grand soin, bien qu'elle ne puisse plus avoir d'aucune utilité pour la défense de la ville et du port. Le mur a été souvent dévasté (3).

(2) Xp̄igōs̄j̄s. Voir n. Kabylia. Règlement de prétance ecclésiastique d'Andronic le Vieux dans les Antiquités Cholit (lib. VIII p. 196 ed. Ven). d'après M. Heuzey, l'ancienne Néapolis Christopolis et Cavalla occuperaient le même emplacement (Exp. de la Macédoine p. 19). Cousinéry Voyage, dans la Macédoine p. 109 et Tafel (de la Via Egnatia p. 13) placent Néapolis à Skhi-Cavalla. Il existe certainement si Cavalla des restes de l'antiquité grecque qui ne paraissent pas y avoir été transportés : outre le chapiteau ionique destiné par inadvertance (Exp. de la Macédoine p. 11) j'ai vu deux autres chapiteaux semblables et un grand fragment d'establement ionique.

(3) Voir notamment Cousinéry Voyage dans la Macédoine p. 69

Heuzey Exploration de la Macédoine p. 13. Tafel de via Egnatia.

Kalbeyja
177

mais l'époque de sa construction n'était pas connue avec certitude. On savait seulement par un texte de Nicéphore Grégores (VII 6, 3) qu'Andronik le Vieux en 1307, avait construit un long mur allant de la mer à la montagne pour arrêter les incursions des bandes turques et catalanes. Au mois de Mars dernier, me trouvant à Cavalla, j'ai remarqué dans le pied du mur qui fait face au port une grande plaque de marbre blanc haute de 0^m 50 sur 1^m 20 de large, encastree horizontalement en encoré à place. L'inscription qu'elle porte est écrite en beaux caractères de 0^m 04 de haut, permettant de préciser l'époque, sinon de la construction des murs de Cavalla, du moins la reconstruction qui leur a donné leur aspect actuel. La partie du mur tournée vers le port ~~est~~ avoir été épargnée presque complètement par les réparations postérieures.

qui a réuni tous les textes byzantins concernant Cavalla. Cousinery prétend qu'on aperçoit dans la construction des murs de Cavalla, plusieurs fragments d'antiquités et même d'inscriptions, mais qu'elles sont placées si haut qu'on ne saurait les lire. L'examen le plus attentif ne m'a permis de découvrir que la présente inscription encastree dans le mur presque au ras du sol et dissimulée seulement par quelques broussailles.

X Kabaissa.
 Kabaissa. Beougeas Epigraphies Ligne 6
X

Ta sepi p̄ap̄eta nā sepiwiā Feix
 éolnoī s̄lepus Baoyēs ō Kaidan
 ō ōgaiyé̄ns Epigraphies ō aw̄c̄es
 et Sup̄ois Kavolav̄is Epigraphies
 5 nā x̄p̄olepp̄as, aut̄du de Kavolav̄is
 Iur v̄ndap̄idur ev̄tux Baoyēs,
 é[ous] aeo u[ion] u[éou] 5u[éou] 16. Ep̄ap̄[h]
 s[ia] x̄ep̄[os] 2Ep̄av[ou] B[aḡimou] 2u[éou] [dysaiou]

Le 7^e ligne de l'inscription écrite en caractères plus petits, contient un certain nombre de signes empruntés à l'écriture cursive, qui empêchent de la reproduire en fac-simile. Les six premières lignes ne présentent d'autre particularité épigraphique que l'^o avec un Y si l'intérieur à la fin de la cinquième. Autreux mots, tel que Feixn (1) (1.1) Arap̄etos (1.3). 2Ep̄avou (1.4). Iur et Baoyēs (1.5) portent des accents aigus et ou circonflexes, ces derniers ayant la forme d'un segment de cercle. Cette minutie n'est pas sans exemple dans l'épigraphie byzantine (1).

L'inscription se compose de 6 vers iambiques sénaire, suivis d'une ligne de prose donnant la date et le nom de l'auteur (2) et (1) Franz. a. Elementa Epigraphiae p. 376. (2) Il s'agit certainement de l'auteur des vers, et non de la piéce. Cf. C.S.G. 8728.

Kabaejza. 926 v. X

précédées d'une croix, suivant l'usage byzantin.

L'an 6434 de la fondation du monde correspond dans la chronologie byzantine à l'an 926 ap. J.-C. (3) Le calcul montre que l'an 926 est précisément l'a 14^e indiction, comme le porte notre texte (1) C'est donc en 926 que les murs de Caïssa ont été rebâties par le stratège du Praymon et une inscription en vers y a été pratée pour rappeler l'exécution de ce travail. Nous possédons de témoignages analogues sur la reconstruction de l'église de Constantinople par Constantine fils de Léonin II sur la réparation des murs d'Anastase à la fin du 11^e siècle, sur celle d'une tour à Constantinople rebâtie pour Basile le Macédonien etc. (2) A cette époque avait été construit le mur

(3) L'ère de Constantinople met la naissance du Christ en 5509 et commence le 1^{er} Septembre

(1) Sur le calcul des indictions byzantines v. l'Art de vérifier les dates St. Gardthausen Griechische Paléographie p. 399 qui recommande la règle du Ter (Thesaurus Acced. II p. 28) assume annas Domini, quibus fuerunt in praesenti, et his adde regulares III, illas scilicet annas qui praecesserant de indictione qua natus est dominus. Ainsi il suffit d'ajouter 3 au chiffre de l'ère chrétienne et de diviser par 15: le reste obtenu est le chiffre de l'indiction.

X Kebajza
Le 10/01/925 - X

de Cavalla que le tréteau du Strymon fut réparer en 926? Rien ne nous permet de le savoir exactement, mais nous pensons qu'on ne se tromperait pas beaucoup en attribuant ce premier mur à l'empereur Zénon l'Issaire (474-491) dont les travaux de fortification sont signalés par l'historien Jean Malala et attestés, pour la contrée voisine de Cavalla, par une inscription de Tatnique (3). L'expression ἐδαπεῖσα νεὶ σε-
τενοῖς Σεῖρη paraît indiquer que les murs n'avaient été ruinés ni par une attaque d'ennemis, ni par l'effet du temps, car dans ce dernier cas l'auteur de l'inscription aurait écrit ἐροῦν δαπεῖσα, comme dans J.Y. 8703. Or nous savons justement qu'en mai d'octobre 925 un tremblement de terre causa des grands dégâts dans le thème de Thrace (4); et il a pu étendre ses ravages aux thèmes de Macédoine et de Strymon et endommager les murs de Cavalla. En ce cas, la reconstruction de ces murs en 926 s'expliquerait naturellement. D'aut-

(3) Jean Malala Chronogr. XVI p. 409 Bonn. Εὐτόξ δὲ καὶ εἰναι
γνωρίζων Ἰωάννης Παπανικολάου οὗτος Σεῖρη γέγονος. Con-
sinsky Voyage dans la Macédoine p. 268 a publié une inscription
conservée dans le souterrain d'une mosquée de Tatnique, commen-
mant la reconstruction des murs de cette ville sous le règne de Zénon.

(4) Voir Muratt Chronogr. Byzantine T. I a 925

teurs, l'utilité de ce travail se fit bientôt sentir, car en 929 les Bulgares traverserent la Macédoine et pénétrèrent jusqu'en Thrace, où ils s'emparèrent de Nicopolis.

Le stratège du Strymon Basile Cladon n'est pas autrement connu, et le nom de ~~Kyaios~~, ne se rencontre qu'une seule fois dans les textes byzantins⁽²⁾. Le titre de στρατηγός, ou bien de στρατάρχος ou στρατηγάρχος, qui lui est donné au XI^e³ n'est là sans doute que pour la mesure du vers. Ce mot n'est jamais employé dans le traité de Constantin Porphyrogénète de ceremonias autres byzantinages et ne paraît que dans quelques rares auteurs de basse époque. Les stratèges du 10^e siècle étaient les gouverneurs militaires des themes⁽⁴⁾. En voit que l'Empire grec, sous Constantin X comprenait 17 themes Orientaux et 12 Occidentaux : le stratège du Strymon est l'un des douze derniers⁽⁵⁾. M. Rambaud a montré que cette classification des themes en orientaux et occidentaux était hiérarchique et non géographique. Les themes d'Orient sont les themes de premier classe, les themes d'Occidentaux de deuxième classe.

(2) Kérraues Hist. Vp 233. l. 19. (3) V/le Thesaurus s.v. στρατηγός

(4) Sur les stratèges byzantins, Rambaud et l'empire grec au 10^e siècle p. 197. (5) Kurzantivs Topograph. II 52 p. 713 et 727; II 50 h. 696. Sur l'accord à établir entre ces passages et le livre des Thèmes v. Rambaud op. cit. p. 175 et suiv.

~~Kabesigai. Eustrophias~~
~~diptera Diptera Diapria. Zygomyiidae~~

Occident sont ceux de seconde. Aussi l'on compte (7) parmi les thèmes d'Orient toutes les provinces importantes même la Thrace et la Macédoine, qui sont situées en Europe, tandis que le thème du Strymer, voisin de la Macédoine est classé parmi les thèmes de l'Occident. En effet, le thème du Strymer, suivant le Porphyrogenète, était moins un thème proprement dit qu'une "écluse" se rattachant au thème de Macédoine⁽⁸⁾ il avait été établi en 688 par Justinien II Bléonatmetes après une campagne victorieuse contre les peuples de la plaine Macédonienne et peuplé par les prisonniers slaves faits dans cette guerre. Ses limites exactes ne sont pas encore connues (1). Tafel incline à le placer entre l'Hebre et le Strymer, tout en avouant que les témoignages des auteurs ne sont pas concluants à cet égard.

(8) De Themat 11 p. 53. Telle dîme sur l'opposition à Maesoria survit.
Ici on y voit que les joyes qui sont déçues, c'est ces myriades de
peuples qui vivent dans la Mésopotamie et la Mésiorie. Par contre
nous trouvons que les joyes sont celles des Byzantins qui sont
dans les fortifications de l'empire (Rambaud p. 196). Le commandant de place, sorte de stratège de second
ordre, se nomment myriades. (1) Epistola critica formant
la préface de son édition de l'ouvrage *Bogoyevitch de Provincio regni*
Byzantini Tubinge 1847 p. XXIII.

Kabylie.

Algérie

Il est probable que les frontières de ce thème n'étaient pas fixes avec une grande précision et qu'elles ont dû varier souvent, notamment aux abords du 18^e siècle. Le passage cité plus haut du livre des Thèmes parait trouver que la ~~uγειορπα~~ du Strymon ~~merdant~~ ~~pas~~ n'a été élevée au rang de thème que vers cette époque: du moins les stratégies du Strymon ne sont pas mentionnées qu'avant Constantin Porphyrogénète. La division créée par Justinien II en 688 aura pu être d'abord un peu simple ~~uγειορπα~~ (2).

M. Rambaud (3) pense que Tafel attribue un thème du Strymon des dimensions très considérables; selon lui, il ne s'étendrait probablement pas jusqu'à la mer, tout le littoral appartenant au thème de Thessalonique et comprend seulement la partie montagneuse entre le Strymon et le Rhodope. M. Dapergo pourra partager la même opinion. Jusqu'à quel point cette question controversée peut-elle être éclaircie par notre inscription?

On y voit que le stratège du Strymon répare les murs de Christopolis, ville située sur le bord de la mer et qui, suivant M. Rambaud, devrait appartenir au thème de Thessalonique: mais

(2) Dans le texte du Porphyrogénète cité plus haut (Bép. decaïan. II, 58) il faut probablement lire avec Tafel ουγειορπα et ογειορπα, ce qui confirmerait notre conjecture et supprimerait une des nombreuses contradictions entre thèmes et le De ceremoniis. (3) Op. cit. p. 267

Kabylie,

on peut supposer que le stratège de Thessalonique a fait exécuter cette réparation par le stratège du Strymon dans une île appartenant à son territoire. La résidence du stratège du Strymon était une forteresse que M. Rambaud place non loin de Serres (1), et dont Camerio nous apprend qu'elle était à quelques journées de Thessalonique (2). Selon George Acropolite (3) elle était située sur le Strymon à l'endroit où le cours de cette rivière est le plus resserrée. Ainsi Cavalla et le fort du Strymon ne sont pas identiques. Mais le fort du Strymon était le chef-lieu de l'ancienne ~~Myroopa~~ et rien n'empêche d'admettre, sans qu'il y ait pourtant certitude à cet égard, que lorsque la ~~Myroopa~~ devint un thème, sa frontière méridionale se soit étendue jusqu'à la mer, embrassant les villes maritimes comprises entre l'embouchure du Strymon et celle du Nestos, en particulier la ville de Christopoli ~~de~~ Cavalla.

Les vers 4 et 5 de notre inscription contiennent la liste des souverains de Byzance qui possédaient simultanément, en 926 le titre d'Auguste; ces empereurs sont Romain Lécapène (4) couronné (1) p. 267. (2) De Excidio Thess. p. 515. 576. 569. (3) G. Acropolite p. 122.

(4) M. Paparigopoulos a l'obligeance de me communiquer une note d'après laquelle le vrai nom de la famille de Romain serait Abu-Saoud, bien que celui de Lécapène ait prévalu dans presque toutes les histoires. Leon Gram. p. 255. Sym. Mag. p. 690. Scupr. Moraxas

574

Kabazza.

Le 25 Décembre 924.⁽⁵⁾ L'ordre dans lequel ils sont énumérés n'est pas arbitraire, car l'on a un document de 927 signé par Romain, Constantin Porphyrogénète, Christophe Estienne et Constantin⁽⁶⁾. Les nécessités du metteur expliquent que Christophe, empereur dès 921, occupe dans notre texte, la place qui devrait appartenir à Estienne. Pendant toute la durée de l'usurpation de Romain Lécapène, son nom figure partout avant celui de Constantin X, au deuxième, au troisième⁽⁷⁾ et même au dernier⁽⁸⁾ tang⁽⁹⁾. Mais l'usurpation de Romain Lécapène et de sa fa-

p. 841 n'attribuent ce surnom qu'au père de Romain lui-même. Le nom de Romain accepté à celui d'Abgarus se lit sur un chry. rebû communiqué à M. Zacharie par M. Paparigopoulos.

(5) Pour toutes les dates, voir Murat Chronographie byzantine aux années 920-921-924. (6) Murat, I 5 p. 427 cité par Murat à 927

(1) Zacharie Jus græcoromanum t. III, p. 234 ann. 922. Saucy, Suites monétaires byzantines p. 219-221. (2) Echel. De-
crina numorum veterum t. VIII p. 245. Rambaud op. cit p. 19

(3) Zuvagay. XVI c. 19. Dans les acclamations, le nom de Constantin X était prononcé après celui de Romain, plus tard même après celui de Christophe (Tasawiyat al-saqia n° IV p. 96). Sur les monnaies byzantines de 920-931 Constantin est toujours nommé le troisième (Saucy. Suites monétaires p. 219).

Kabaya

mille ne se fit que par degrés. Un progrès décisif fut accompli.
 en 927.— L'année même où un document nous montre Constantin X signant en secondo après Romain à l'occasion du mariage de Marie, petite-fille de Romain avec le tsar de Bulgarie: Christophe, père de la nouvelle tsarine ~~prit le pas~~^{sur le Porphyrogenète.} (4). En 926 date de notre inscription, Christophe n'avait pas encore le pas sur Constantin. Une monnaie communiquée à Eckhel par Constanty⁽⁵⁾ offre les noms des empereurs dans l'ordre suivant: Romain Constantin (x) Etienne, Constantin. L'absence du nom de Christophe a fait supposer à Eckhel que ce prince devait être déjà mort; mais Christophe vécut jusqu'en ~~vers~~ 931, et à cette époque Etienne avait probablement le pas sur Constantin X. Nous savons qu'en 928 le "magister" Nicétas fut exilé pour avoir poussé Christophe à se révolter contre son frère (6). Si cette tentative de révolte a eu lieu en 927-928 on s'explique l'absence du nom de Christophe sur quelques monnaies de ce temps-là, et la pièce publiée par Eckhel doit être pour suite très peu postérieure à notre inscription, où l'ordre des souverains est le même, sauf en ce qui concerne Christophe. (1).

(5) Eckhel, *doctrina numorum*, t. VIII, p. 246. Tautz, *Suites monétaires*, p. 220.

(4) Rambaud, p. 19. (1) Tautz pense que cette pièce constate qu'après la mort de Christophe Constantin ne consentit plus à

L'expression αὐτὸς οἱ κυργανῖνοι à la l. 5. signifie simplement αὐτὸς Constantin dont le nom est écrit ici pour la seconde fois. Βενταρίδης (l. 6) est un synonyme de *virile* nécessaire par la mesure; il se retrouve dans Georges Pisides (2).

Les sigles de la dernière ligne, qui donne la date de l'inscription, sont les sigles paléographiques usuels (3). La lecture que nous avons donnée de B. CTA est autorisée par celle de sigle B. A. CTA = ~~ba~~^oγγιμο~~o~~ρωνοναδαπι~~o~~ς, dans un parchemin grec de Paterme (4). Le spathaire Estienne qui a rédigé l'inscription devait faire partie de la suite du stratège Basile Cladon; chaque stratège byzantin avait auprès de lui une sorte de garde d'honneur composée de spathaïres ou d'hétaires⁽⁵⁾

prendre le dernier rang et à marcher après le fils de Romain:
mais c'est là une hypothèse que rien ne confirme.

(2) Georges Pisides Hex 1780. (3) Voir Gardthausen Griechische Palaeographie p. 248 et suiv. (4) Sparta. « le perge-
mene greche . . . di Patermo 1862. Ap. Gardthausen op. cit
p. 250 col. 1. (5) Rambaud op. cit p. 204.